

Rubén D. Castro

DENTISTA



Especialidad en trabajos de oro. Dentaduras artísticas. Extracciones sin dolor.

Oficina. Calle de Piedras. Casa de doña María v. de Arce.

Frente á Lizano & Araya.

Cerveza blanca y negra doble

KOLA DOBLE

De la acreditada fábrica

de José Traube-San José

Su agente en este Puerto Francisco Rohrmoser

EL CONOCIDO

Calzado de Artavia

SE MANDA A TODAS PARTES

LIBRE DE GASTOS

Órdenes directas, acompañadas de su importe, atenderán el descuento de portes de correo, inclusive el del certificado. Formas y estilos americanos son mi especialidad y tengo los últimos modelos neoyorkinos.

Emilio Artavia

TINTORERÍA

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS, S. JOSÉ

Se atienden órdenes de todas partes de la República.

COLORES FIRMES Y BRILLANTES

Carlos Peralta p.

J. Vicente Peralta

Breva americana

Marca registrada según decreto

publicado en "La Gaceta Oficial," Número 38, de

Depósito S 30 de septiembre

en Puntarenas en T de 1903 y com-

la Cia. de Agencis de O probada co-

Costa Rica Ltda.

N no la

T ASSMANN & C

E mejor.

CORRESPONDENCIAS

De Liberia

La Sociedad de «Elogios Mútuos» sigue funcionando con gran actividad y mucha satisfacción de sus miembros que creen, por ese medio, subsanar sus desperfectos, llenar sus deficiencias intelectuales y llegar al nivel de algunos Dioses paganos para dar fuerza y lustre al circulito cuya orquesta dirigen ó, por lo menos, causar la admiración de sus inconscientes auxiliares. ¿Conseguirán su objeto? El tiempo lo dirá.

Muchas veces han escrito sobre la Hermandad de Caridad de ésta, refiriéndose á cierto desfalco que hubo en sus fondos por una suma como de seis mil colones, y maliciosamente se hacía aparecer, en aquellos pomposos remitidos, como responsables de ese desaguisado á los pobres que estamos caídos desde que apareció en la escena el actual Gobierno y que ahora hemos empeorado nuestra difícil situación con el mando absoluto dado al circulito que tiene la hora de contar en su seno al señor Rodríguez: los escritos con que el circulito referido engalanaba el periódico "Panameño" y el "Orquídea", desfiguraban todos los hechos, mintiendo desafortadamente, sin recordar que existían documentos competentes para justificar lo contrario de lo que ellos afirmaban. En aquella época no quisimos defendernos, porque no deseábamos dar lugar á que se nos tildara de alborotadores é intransigentes y porque aún conservábamos la cáudida idea de que el Gobierno trataba de armonizar y hacer política justiciera ajena á intrigas de círculo; pero ya convencidos de lo contrario, vamos á defendernos poniendo las cosas en su lugar.

Cuando apareció el famoso desfalco componían la Directiva de la Junta de Caridad don Juan V. Bustos (honrado á carta cabal), Antonio Alvarez H. y Salvador Villar, todos de los escritores del círculo de alta hoy, excepto el primero que es republicano y no de los emborrionadores de papel; y hay la circunstancia especial de que entonces era tesorero el actual secretario del Inspector de escuelas señor Villar.

La mala memoria, unida al deseo de arrojar faugo sobre los que llevan su frente limpia, hizo olvidar á los escritores de entonces (que son los mismos de hoy) que parte de ellos y los de su círculo formaban la Directiva y no nosotros como lo demuestra la copia de varios documentos, relacionados con el desfalco que le acompañamos, para que U. y cualquiera que lo desee, mi querido Director, se imponga de ellos.

La ocasión para aclarar el asunto es oportuna, porque ahora varios de la Directiva de marras y sus homónimos, hacen loables esfuerzos para volver á tener puntos de contacto con los mismos desgraciados fondos.

¿Serán culpables de la evaporación de los consabidos fondos los que nada tenían que ver con ellos? Claro es que no.

Los trabajos actuales encaminados á volver á intervenir con los fondos lastimados por el desfalco, nos han convencido de que ciertas gentes, cuando olfatean dinero, se precipitan sobre él con tanto furor que no sería bastante para contenerlos ni la cima del Poas que se les pusiera de por medio.

Antes de que hubiera lugar de publicar mi anterior, prestó el Gobierno su eficaz cooperación á la intriguilla de la destitución de los agentes de policía que no agradaban al círculo que manda y no especialmente, al cacique Diría y ya salió el acuerdo en la Gaceta con firmatorio del tomado antes en conciliábulo por el conocido círculo y su jefe de acción.

—El Gobernador, pretextando que se matan reses ajenas en el Rastro, ha dado orden para que ninguna res se destaque después de las seis de la tarde, y semejante orden sólo tiende á perjudicar á los destazadores y á que los vecinos nos demos el gusto, bien á nuestro pesar, de saborear carne en descomposición.

La medida sería buena para San José; pero para Liberia es mala, porque el calor y otras causas atmosféricas apresuran la descomposición de la carne y los consumidores son los que pagan el pato.

No cabe duda de que la medida esa, por sus fundamentos, da lá capacidad administrativa de su autor, porque eso de confesar que sólo ordenando que las reses se destaquen á las seis de la tarde, puede impedirse que se mate ganado ajeno en el Rastro, es manifestar que no hay orden ni seguridad y que los empleados y la policía no sirven para nada.

Nosotros creemos que no hay tales carneros y sólo quieren, con tan rara disposición, matar el tiempo, porque muy topto sería el amigo de lo ajeno que fuera á ejercer su industria á un lugar tan público y vigilado, para ser detenido antes de conseguir su objeto.

El daño no está allí y juraríamos que contra los verdaderos centros de esa lucrativa industria no se dará un sólo paso.

La última invención de la Sociedad de Elogios Mútuos es, que envidiamos á Pablito por su talento, y como no se puede envidiar lo que no se conoce, es evidente la mentira y sólo queda el humo del incienso.

Corresponsal auxiliar.

EL PACIFICO

Reporteo

al escritor japonés
Namokichi Nakamura

En la tarde de ayer llegó a este puerto, en el vapor *Cariari*, de la Compañía de Transportes Marítimos, procedente del Bebedero, el tantas veces anunciado escritor viajero japonés N. Nakamura.

Cuando, á su solicitud, nos encontramos frente á frente de ese inteligente viajero de la raza de los héroes del día, entablamos con él interesante conversación, por la cual nos enteramos de que viaja por encargo de la sociedad *Tokio Comercial*, con el objeto de estudiar la agricultura, el comercio y la industria de todos los países con los cuales el Japón no tiene establecidas relaciones comerciales, á fin de poder enviar sus numerosos buques cargados de todos aquellos artículos que sus fábricas producen á bajísimo precio y que puedan esos países necesitar.

Nos manifestó que hace con frecuencia sus viajes por tierra, para conocer personalmente la calidad de terrenos que posee cada país. Viene prendado de las montañas costarricenses que acaba de atravesar en su viaje por el Guanacaste, y nos dijo que haría lo posible por establecer en esos terrenos una colonia japonesa como la que existe en México.

Sus impresiones de viaje las transmite á los periódicos japoneses *Jiji* y *Cokumin*, de los cuales es reportero.

Este particular personaje tiene todas las trazas de un andarín; pero se revela en él inteligencia poco común, gran memoria y, sobre todo, mucha facilidad para los idiomas: solamente hace cinco meses llegó á México, donde después de su paso por España, principió á oír sólo el español, y, sin embargo, lo maneja con muy poca dificultad.

Salió de Tokio el 28 de agosto de 1901, y desde entonces, se ha ocupado en recorrer Corea, norte y sur de China, Siam, Java, Sumatra, Birmania, India, Beluchistán, Persia, Arabia, Caucasia, Turquía, Grecia, Italia, Francia, España, Portugal, Suiza, Hungría, Austria, Siberia, Bulgaria, Rumania, Rusia, Suecia, Noruega, Dinamarca, Holanda, Bélgica, Inglaterra, sur y poniente de Africa, Egipto, Argelia, Canadá, la América del Norte, México, Guatemala, Honduras, Nicaragua y . . . aquí lo tenemos ahora en Costa Rica, de donde partirá para Colón, Venezuela, Colombia etc. etc. hasta llegar á Australia, donde terminará su gira, pues de allí llegará directamente á Tokio.

Es, en cierto modo, un políglota; pues aunque no todo con perfección, habla inglés, francés, alemán, español, ruso, pérsico, indio, y unos cuantos dialectos.

Salió ayer tarde para la capital, llevando por todo equipaje una maleta, la que encierra principalmente valiosos atestados. Creemos que puede ser de gran provecho al mundo comercial, así como al Japón, la misión que desempeña el andarín reporter Nakamura.

COLABORACION

Notas al lápiz

Unos dos ó tres editoriales ha publicado *La República*, en favor del panterismo nicaragüense. El entusiasmo que por Santos Zelaya manifiesta la Decana, lo considero errado, y voy á explicarme.

Bien sabido es que el candidato

con que simpatiza ese periódico para la presidencia de Costa Rica tiene muchos nexos con el panterismo de Guatemala y Nicaragua. Aquí entra, pues, el interés político de *La República*: manifestar sus simpatías por el panterista candidato, y en seguida, elogiar á Santos Zelaya, es manifestarse en conexión con éste. Con eso cree *La República* que va á ejercer presión en el ánimo del señor Esquivel. Últimamente los partidarios de ese candidato aseguran en confianza, y de manera que todos lo sepamos, que su jefe ha recibido de Zelaya veinte mil pesos en oro para sus trabajos electorarios. Mal me parece que les ha salido el tanteo: gente que antes era indiferente al actual movimiento electorario, ahora está decidida á tomar cartas en el asunto, y muchos que antes le habian dado sus votos al panterista solapado, ya defecionaron de sus filas, porque están viendo tras él un horroroso sustentáculo, Santos Zelaya, y una luctuosa perspectiva para Costa Rica: el establecimiento del panterismo en esta sociedad que tiene gran mayoría de gente honrada y no nada amiga de tobar á sus contrarios en política, de apalearlos, y, por último, de fusilarlos y hasta de quemar sus cadáveres. ¡No! bueno es que sepa *La República* que la sociedad de Costa Rica no ha variado sus ideas respecto á Zelaya y la banda de gente hampesca que, fusil en mano está agotando las libertades públicas de Nicaragua. Elogiar á Zelaya y decir esos elogios de manera que los oiga toda una comunidad de gente honrada, me parece un crimen. Asegurar que el predominio de aquel régimen horroroso es cosa buena me parece una perversidad. Refiriéndose á nosotros, dice la Decana que C. Rica recibe y soporta esa inmigración de campeadores. Pues esta Redública nos recibe y soporta porque somos una colectividad de hombres honrados que, no queriendo someternos á un régimen despótico, abandonamos nuestros hogares para gozar aquí de las apacibles prácticas de la gente de orden; somos honrados tanto en lo privado como en lo político, y no honrados pasivos, puesto que no solamente la hacienda sino también la vida exponemos defendiendo la pureza de las costumbres, á diferencia de otros que desde las columnas de un periódico respetable abogan porque en la tierra que les dió hospitalidad se establezcan como sistema de gobierno las costumbres más retrógradas. Mal, muy mal camino lleva *La República* si no vira de rumbo y cambia su redactor por otro que respete más á la sociedad costarricense; y mal, muy mal está haciendo *La República* por su candidato, pues les está mostrando á sus lectores que él será un eslabón en la pesada cadena del panterismo.

Procede que ahora me refiera á otro artículo que, bajo el pseudónimo de *Un nicaragüense*, publica según creo, la mismísima persona que escribe los editoriales panteristas. Digo, por la ignorancia que manifiesta acerca de los hombres de Nicaragua. Dice, pues, *Un nicaragüense*, en *La República* del 16 del mes corriente, que los depósitos de armas que cogió Zelaya pertenecen á los conservadores. ¡Qué error, por Dios! Ese señor Valladares en cuyo poder dicen que hallaron un gran depósito de armas, no es conservador: es un liberal rojo, uno que ha caldeado su divisa al rojo blanco. Los eternos trastornadores del orden, como dice *La República*, son en Nicaragua los conservadores y los liberales y los que no tienen partido, porque allá está toda la sociedad

MGL. H. CÉSPEDES

Ha recibido para la Semana Santa

Verdaderas novedades en artículos para señoras, caballeros y niños

Además, teniendo una fuerte existencia en mercaderías de todas clases, está resuelto á vender muchos artículos á menos de lo que cuestan, ya sea por mayor ó al menudeo.

Puntarenas, 15 de marzo de 1905.

PARTIDO DEL PUEBLO ZUÑIGUISTA

La oficina de este Club está situada en la casa que ocuparon los señores Solom Hermanos, calle del comercio.

A dicha oficina puede dirigirse la correspondencia, y se atenderán todos los asuntos que se relacionen con el partido.

El Club estará abierto á todas horas del día.

Puntarenas, marzo de 1905.

MIG. A. VELÍZ,
Srio.

S. JARAMILLO,
Srio.

LAMPARAS de ALCOHOL

REFORMADAS

— EN LA —

Nueva Ferreteria de Miguel Macaya & Cía.

Las hay en las formas que se deseen, y con repuesto de camisa

— GRATIS —

Arañas y lámparas para luz incandecente y toda clase de útiles eléctricos.

San José, marzo de 1905.

AZUCAR

DEL

"INGENIO NICOYA"

De hoy en adelante tendremos un depósito para la venta de este acreditado azúcar, en la Agencia de los señores Felipe J. Alvarado & Ca.

Guardia & Esquivel

Puntarenas, Noviembre de 1904.

ALBERTO FAIT & Co.

Almacén al por mayor--Puntarenas

Llegaron trapiches, pailas, yunque, prensas, tornillos, alicates, compases, martillos para mecánicos, un surtido completo de herramientas de carpintería. Desgranadoras de maíz, fierro y acero en barras, dadas, picos, macanas y saches.

Hachas y machetes collins

Se ha renovado el surtido de abarrotes, Carnes conservadas, petipos, quesos de bola, Vinos italianos y franceses, licores de varias clases

Somos los únicos agentes del famoso Cognac

Girard; tan afamado, y premiado en varias

Exposiciones—

PROBARLO PARA CONVENCERSE

Casino de Puntarenas

El cliente que el 10 de cada mes no haya cancelado sus VALES, se le permitirá firmar nuevos.

Puntarenas, marzo 3 de 1905.

C. GUELL
Adm.

empeñada en sentir desagradable eso de que á uno le roben todo lo que tiene y lo apaleen y lo fusilen. Los que en 1896 hicieron una revolución formidable no fueron los conservadores, sino los liberales. Tenemos, pues, que ni tirios ni troyanos quieren al panterismo en Nicaragua, y por esa mismísima razón es que creo yo que ese régimen no prevalecerá; que los hombres honrados volverán á regir los destinos de mi patria y que el país de los lagos tornará á la época de su prístina pureza.

Conservadores y liberales forcejan por romper el yugo del panterismo, y aquí en Costa Rica lo desea para esta sociedad el redactor de *La República*.

¡Qué gusto tan estragado! ¡Jesús me valga!

¿Y eso es el gusto del candidato de *La República*?

Por otra parte, cree la Decana que don Ascención Esquivel es otro Zelaya. Véase si no; copio textualmente: ¿qué creen los señores de *El Noticiero* que haría el Gobierno de Costa Rica, de este país, el más magnánimo de todos, si mañana el señor Esquivel supiera que le querían hacer una revolución y cogiera á los revoltosos con armas y parque? No es verdad que no quisieran ustedes verse en ese caso peligroso? Porque el señor Esquivel, como todo gobernante que se respeta y que respeta el puesto que ocupa haría un escarmiento tan sonado que lo oírían los sordos.»

Pues no, señor: el presidente Esquivel no adoptó el tormento como sistema de investigación: dígame sino el mes de mayo de 1902. A nadie apaleó para averiguar nada; á nadie azotó para hacerlo firmar declaraciones aprócrifas; á nadie le arrebató su propiedad, á nadie fusiló. Al mes cumplido, estaban todos convictos y perdonados.

Eso no le agrada á *La República*: la Decana aboga porque en este caso real, y en los imaginarios, se ponga aquí en práctica el sistema salvaje del panterismo nicaragüense. Ya ve, pues, la Decana (ó *Un nicaragüense*) que las costumbres de los ticos son ya las de hombres de buen corazón, y cuando descubren un movimiento revolucionario, ó cuando llegaran á descubrirlo, "no harían un escarmiento tan sonado que lo oírían los sordos."

Y es curiosa la afirmación de *La República* cuando dice que el "señor Esquivel, como todo gobernante que se respeta y que respeta el puesto que ocupa," haría ese escarmiento tan sonado que lo oírían los sordos.

¿De manera que Zelaya apalea y roba y fusila "porque se respeta y respeta el puesto que ocupa"?

¡Miren, señores, cómo ejercen el respeto los panteristas!

OTONIEL RUZARDO

Efemérides de Costa Rica

Durante la dominación española

MARZO

Día 11—1684—Juan Romero Tamariz visita el pueblo de San Juan de Nicoya que tenía alcalde y 28 habitantes.

Día 12—1723—Se va calmando al parecer la erupción del Irazú.

Día 13—1582—Diego de Artieda da cuenta al Rey de que los indios de Quepo habían ahorcado al doctrinero fray Juan Pizarro porque azotó á un hermano del cacique.

Día 14—1814—Es elegido diputado á Cortes el doctor D. José M. Gamora.

Día 15—1665—Llegan los piratas al pueblo de Turrialba, y el gobernador, Juan López de la Flor, sale á su encuentro con 300 hombres.

Día 16—1665—Los piratas al saber que había fortificaciones en el camino de Cartago, y que el gobernador salía a su encuentro, regresan á Matina.

INFORMACION

Excitativa fraternal

Conocedores de la mala condición pecuniaria en que han quedado los damnificados del incendio de Esparto, y recordando la participación eficaz que el Gobierno tomó en el auxilio dado á cuantos fueron dañados por el incendio de la fábrica de muebles del señor Morales Bejarano, en la capital, y la que, según parece, tomará con los vecinos de Miramar, no vacilamos en excitar los filantrópicos sentimientos del señor Presidente Esquivel en favor de los azotados por la fatalidad en este nuevo incendio.

También esperamos que algo harán en favor de esos desgraciados los nobles hijos de la ciudad del Espíritu Santo.

Nuestra gratitud

Será eterna hacia las personas que de algún modo nos han demostrado su sentimiento por la pérdida de nuestra Angelita.

Puntarenas, marzo 17 de 1905.

Manuel J. Grillo y señora

Una banda de ladrones

En los linderos del Golfo y Cañas Gordas, se ha establecido una cuadrilla de malhechores que viven casi exclusivamente del robo.

Ultimamente han cometido la infamia de herir con bala al vecino Cesáreo Lezcano y á su señora, los cuales han tenido que salir, á pesar de sus heridas, huyendo en busca de refugio á Sal-si-puedes.

Según informes, se conocen, entre los bandoleros esos á Damián, Pedro y Felipe Lezcano, Felicio Arosemena, Justo Beita é Isidoro Palacios.

Industria nacional

Hemos visto en el almacén de los señores Alberto Fait & C^o unas magníficas capas de hule trabajadas en su hacienda Lombardía, con hule extraído de la gran plantación de caucho que el señor Fait ha hecho en esa valiosa propiedad.

No hay medio de encontrarles diferencia en las mejores que nos vienen del extranjero y hay que tomar en cuenta que éstas sí tienen hule, todo cuanto necesitan para hacerlas impermeables.

Al Comercio

Por mútuo convenio se ha retirado de nuestra casa el socio don José Ajon, quedando á nuestro cargo el activo y pasivo de la extinguida sociedad. En consecuencia las operaciones comerciales que practique dicho señor de hoy en adelante son por su propia cuenta.

Puntarenas marzo 13 de 1905
Por Quong Wing Choog & C^o

Jacobo Sánchez

Poder general

En esta fecha hemos conferido poder general para representar nuestra casa en esta ciudad al Sr. don Roberto Payán H.

Puntarenas, 8 de marzo de 1905.

Pinel Hermanos.

Al amigo de Las Cañas

Nos tiene sin cuidado la propaganda esa. Si consiguieran que los cañeros retiren la suscripción á *El Pacífico* no nos harían gran daño; pero crea U., amigo nuestro, que no lograrán jamás que se retiren todos, y que ya vendrán otros á sustituir á los que logren cesar.

AL SIGLO NUEVO

LA CERVEZA

Schlitz,

EL JEREZ DOBLE PALIDO de Carmona y López, muy superior y más barato que el de Gilbey, y los CIGARRILLOS "COQUÉTAS", pectoral y algodón, son ESPECIALIDADES que se recomiendan solas y se encuentran en todas partes.

A. HERRERO & Co.

SAN JOSE-COSTA RICA

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

— DE —

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

JIMENEZ CASINO DE PUNTARENAS AGUILAR

En este ya famoso establecimiento, puede atenderse, de moda satisfactorio, toda orden que reciba para arreglar cuanto se refiera al ramo de cantina, para matrimonios, bautizos ó bailes, incluyendo magníficos sorbetes, muy fina tostelería, frescas y sabrosas frutas cristalizadas, lo mismo que un gran surtido de dulces, como turrone, jaleas, etc. etc.

Cuenta para esa clase de servicios, con un cantinero experto y práctico en el ramo.

JIMENEZ & AGUILAR

Al buen gusto porteño

La zapatería de Alfonso Ocampo acaba de recibir el más completo surtido de materiales, lo cual la pone á la altura de los mejores talleres de su ramo, y en condiciones de complacer hasta al cliente más delicado.

Que se acabe ese lujo de pedir á la capital calzado, que ni en su forma, ni en su clase superará al que sale de este taller.

Situada al lado de la Farmacia Univesal.

Puntarenas diciembre de 1904.

Tiro mortal

Así se llama el agradable específico para matar lombrices, que acaba de recibir la *Farmacia Universal*. Es una preparación americana de sabor agradabilísimo, que los niños toman como el mejor dulce, y sus resultados son maravillosos.

Esta Farmacia continuamente está recibiendo artículos de gran importancia para sus favorecedores. Ensayad este nuevo específico.

RESTAURANTE ITALIANO

Servicio pronto y esmerado á toda hora del día y de la noche

T. RAFFO,
Propietario

VENDO

Un pailebot, tres lanchas grandes y tres máquinas de bucear con sus manijas respectivas.

Puntarenas, marzo de 1905.

T. de P. Amado

